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SEGUNDO RELATÓRIO PARCIAL DEPOSITADO NO E-MEC EM 31/03/2017, 
CONFORME NOTA TÉCNICA 065/2014 – INEP/DAES/CONAES 
 
 
1 INTRODUÇÃO  

 
Em atendimento às normativas referente a obrigatoriedade de 

encaminhar ao MEC, os relatórios parciais referente ao período avaliativo de cada 

ciclo que ocorre de três em três anos, a CCPA elaborou o relatório parcial com as 

atividades desenvolvidas pelas comissões setoriais e central, no decorrer de 

2016, além dos dados institucionais de cada unidade, referente ao mesmo ano. 

Destaca-se que o plano de ações e as deliberações são tomados a 

partir das orientações elaboradas pela Comissão Nacional de Avaliação da 

Educação Superior – CONAES e demais diretrizes encaminhadas tanto pelo 

MEC, quanto pela Comissão Estadual de Avaliação Institucional - CEA1, 

considerando as políticas definidas e aprovadas no Plano de Desenvolvimento 

Institucional – PDI, assim como no Projeto Político Pedagógico Institucional, 

documentos balizadores e que devem estar em constante análise e reconstrução.  

O Projeto de Avaliação Institucional da Unioeste, para o ciclo avaliativo 

2015-2017, foi aprovado pela Resolução 006/2016 – COU, com o objetivo de 

“consolidar o processo de avaliação participativa e formativa, em busca do 

autoconhecimento e do aperfeiçoamento institucional, em todas as suas 

dimensões”. Em busca de estratégias para alcançar esse objetivo, firmou-se um 

compromisso entre os membros das comissões setoriais e da comissão central a 

adoção de mecanismos que pudessem garantir a integração dos instrumentos de 

AI e do PDI, como uma forma de consolidar a avaliação como processo, contínuo 

e permanente. (Resolução 006/2016-COU, p. 15) 

 

Assim, respeitados os interstícios de paralisações em decorrência da 

greve e, também, do período eleitoral, no primeiro semestre foram intensificadas 

as ações acerca de divulgação dos questionários avaliativos e orientações aos 

setores para o preenchimento dos diagnósticos avaliativos, além das orientações 

                                         
1 Objetivando subsidiar o Conselho Estadual de Educação e contribuir com a SETI na “criação e implementação de 
políticas de educação superior do Paraná”, a Comissão Estadual de Avaliação Institucional/CEA/SETI, decidiu pela 
integração dos instrumentos avaliativos utilizados pelo Sistema Estadual ao Sistema Federal, como forma de contribuir e 
uniformizar as ações com ênfase no conceito de avaliação essencialmente pedagógico e formador de autoconhecimento 
institucional e das pessoas que compõem esse espaço, com o compromisso fundamental voltado para a melhoria contínua 
das Instituições Estaduais de Educação Superior. http://www.seti.pr.gov.br/modules/conteudo/conteudo.php?conteudo=34 

http://www.seti.pr.gov.br/modules/conteudo/conteudo.php?conteudo=34
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sobre os instrumentos avaliativos que estavam sendo criados pelos membros da 

Comissão Estadual de Avaliação – CEA, como forma de garantir a ampla 

participação da Instituição na definição e melhoria desses instrumentos.  

Este relatório parcial de autoavaliação institucional, elaborado pela 

CCPA, tem o objetivo de apresentar informações relativas ao período de março 

de 2016 a março de 2017, tanto dos dados quantitativos institucionais, extraídos 

do Boletim de Dados, do Relatório de Atividades e do Plano de Desenvolvimento 

Institucional – PDI, quanto das ações desenvolvidas pela CCPA, atendendo aos 

dispositivos legais internos e externos, pois, não obstante ao fato de serem 

instrumentos regularizadores, são necessários para subsidiar e nortear os 

trabalhos das Comissões, instituídas para desenvolverem os processos de 

autoavaliação e de avaliação externa. 

A CCPA da Unioeste, composta por representantes das Comissões 

Setoriais de todas as unidades, procurou traduzir, neste relatório, a importância 

do esforço coletivo para superar as dificuldades enfrentadas, tanto na 

operacionalização dos trabalhos, quanto no cumprimento de metas estabelecidas 

pela coletividade e pela própria CCPA, mas, acreditamos que é a partir dessa 

vontade coletiva e do incentivo à ampla participação no processo avaliativo, que 

poderão ser identificados os aspectos que impulsionem a revisão e a construção 

de outros instrumentos fundamentais para qualquer organização, especialmente, 

a análise e a revisão do PDI para sua constante atualização. 

 

2 METODOLOGIA 
 

 

A partir das ações previstas no Projeto de Avaliação Institucional 

aprovado pela Resolução 006/2016-COU, fez-se uma análise pontual de todos os 

itens elencados no cronograma e dos avanços e limitações encontradas ao longo 

do percurso de 2016, comparando-o às ações previstas no Plano de 

Desenvolvimento Institucional – PDI 2013/2017. 

Em termos metodológicos, tomou-se como parâmetro o roteiro de 

ações descritas no projeto de Avaliação Institucional, que deverá ser executado 

em três etapas,  sendo que a primeira e parte da segunda etapa deveriam ser 

desenvolvidas ao longo do ano de 2016, conforme segue: 
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Primeira etapa:  

Preparação - Nesta etapa, dividiu-se as tarefas em três momentos:  

a)  Reconstituição das Comissões Setoriais e da CCPA , iniciando pelo 

encaminhamento aos Diretores Gerais e aos responsáveis pelos setores 

estratégicos da Sociedade, por meio de memorando solicitando a indicação dos 

membros para a composição das comissões;  

b) Elaboração e aprovação do projeto para o ciclo avaliativo 2015-

2017, que se iniciou em fevereiro de 2016, com a participação dos novos 

membros das comissões setoriais e, após análise aprovação pela CCPA, foi 

encaminhada para inserir na pauta do Conselho Universitário e, após análise e 

deliberação dos conselheiros,  foi aprovado em 07 de abril de 2016, pela 

Resolução 006/2016-COU;   

c) Sensibilização da comunidade acadêmica com a apresentação do 

relatório final do ciclo anterior (2012-2014) e do projeto para o novo ciclo (2015-2017), 

com fóruns realizados em todas as unidades e em todos os turnos, para ampliar o 

alcance da comunidade acadêmica, em especial nos campi e Hospital Universitário que 

têm atividades nos três turnos. 

 

 
3 DESENVOLVIMENTO DOS TRABALHOS 
 

A CCPA, em conjunto com a Diretoria de Avaliação Institucional, após 

análise do relatório do último ciclo avaliativo, comparado ao Plano de 

Desenvolvimento Institucional – PDI 2013-2017, estabeleceu um cronograma de 

atividades que abrange todas as unidades, respeitando as especificidades e 

dinâmicas de cada uma delas e, ancorados nos princípios parâmetros do roteiro 

disponibilizado pela CONAES/INEP, na nota técnica 065/2014, adequou-o à 

realidade multicampi da Unioeste e, a partir de cinco eixos que contemplam as 

dez dimensões do Sinaes, inseriu o sexto eixo que contempla a décima primeira  

dimensão criada para a Unioeste. 

Tanto o relatório quanto o projeto foram aprovados pelo Conselho 

Universitário em abril de 2016 e, a partir de então, iniciou-se o processo de 

recomposição das comissões setoriais e a indicação dos novos membros para a 

CCPA e escolha de sua presidência para o próximo biênio. 
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Na etapa do desenvolvimento dos trabalhos, que se iniciaram logo após a 

aprovação do projeto, em abril de 2016, foram realizadas ações de organização e apoio 

às Comissões Setoriais, com reuniões presenciais e por videoconferência, realizado 

palestras, entrevistas e matérias para a divulgação nos meios de comunicação interno e 

externo. 

Ao longo do ano foram confeccionados livretos com informações resumidas 

sobre o papel da Avaliação Institucional, a Missão e a Visão institucional e como se daria 

o processo avaliativo ao longo deste novo ciclo. Esse material foi impresso de forma 

personalizada, com o nome de cada servidor e de cada discente, sendo que as 

comissões setoriais realizaram suas distribuições em diferentes dinâmicas: nas reuniões 

dos conselhos de centro e de campus, e apresentação coletiva ou em visita a cada 

setor, com entrega diretamente aos servidores. 

Além disso foi criada uma página da CCPA nas redes sociais e atualizada a 

página institucional com links de acesso aos documentos da Avaliação Institucional de 

das esferas Federal, Estadual e Institucional e com as notícias acerca desse processo, 

divulgadas ao longo do ano. 

 

Reuniões realizadas pela CCPA, ao longo de 2016 

ATA Nº 01/2016 – REUNIÃO DA CCPA – Comissão Central Permanente de 
Avaliação Institucional 

Aos quatro dias do mês de abril de dois mil e dezesseis, no campus de Cascavel, 
às duas horas da tarde, reuniram-se os membros da Comissão Central 
Permanente de Avaliação Institucional – CCPA, a saber: Gustavo Biasoli Alves, 
por videoconferência – presidente da CCPA; Nelci Janete dos Santos Nardelli – 
diretora da Avaliação Institucional; Christiano Julio Pilger de Brito – Representante 
Reitoria; Sandra Regina Fernandes de Albuquerque Alves – Representante do 
campus de Cascavel; Adelir da Rocha Vanin – Representante HUOP; Clério Plein 
e Nilsa Maria Guarda Canterle, por videoconferência – Representantes do 
campus de Francisco Beltrão; Sergio Luiz Winkert e Luciana Aparecida Fabriz e 
Janaina Aparecida de Mattos Almeida, por videoconferência – Representantes do 
campus de Foz do Iguaçu; Marta Lúcia Alves Assenza – Representante da 
PROGRAD; Gerson Henrique da Silva e Marines da Cruz Monteiro, como 
convidados – Representantes da PROPLAN; Dilce Maria Simões dos Santos – 
Representante NRE; Adriana Maria de Grandi, presidente afastada da CCPA teve 
uma pequena participação; 1. Expediente: 1.1. Os trabalhos do dia se iniciaram a 
respeito da entrada dos novos membros que compõem a Comissão Central 
Permanente de Avaliação Institucional. A servidora Sandra Regina Fernandes de 
Albuquerque Alves, na função de Secretária Acadêmica e representante do 
campus de Cascavel fez sua apresentação e teve algumas ideias que, podem 
ajudar a CCPA e torna-la reconhecida pelos campi, somando não só pontos 
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positivos para a Comissão, mas também uma vasta experiência de trabalho. O 
docente Clério Plein também fez sua apresentação como novo representante da 
CCPA no campus de Beltrão, que, antes era a docente Nilsa Maria Guarda 
Canterle e agora fica como suplente. Do campus de Foz do Iguaçu o docente 
Sergio Luiz Winkert permanece como coordenador e a servidora Luciana 
Aparecida Fabriz como suplente, estão integrando a docente Janaina Aparecida 
de Mattos Almeida na suplência. A servidora e diretora da Avaliação Institucional 
Nelci Janete dos Santos Nardelli disse que o percentual de respondentes dos 
questionários avaliativos é muito pequeno, pelo COU deveriam ser atingidos 25% 
de respondentes e foram atingidos somente 19%, e também que os 
representantes de cada setor, de fato, devem estar mais presentes na CCPA. Foi 
debatida a ideia de divulgar mais a CCPA, apresentar o trabalho que é exercido 
na Avaliação Institucional, divulgar o Relatório Final de Autoavaliação e o Projeto 
de Avaliação Institucional, para que, não só os docentes e os servidores, mas 
também os alunos saibam do que se trata e assim motivá-los a responder aos 
questionários e traçar novos rumos para a Avaliação. O docente Gerson Henrique 
da Silva pró-reitor da Pró-Reitoria de Planejamento que foi convidado à reunião, 
disse, que a CCPA irá ter total apoio da PROPLAN e que estarão de prontidão 
juntamente com a servidora Nelci Janete, diretora de Avaliação Institucional.  2. 
2.1. O Relatório Final de Autoavaliação do ciclo 2012/2014 foi apresentado e 
aprovado pela Comissão que será encaminhado para aprovação do COU. 2.2. Foi 
feita a apresentação do Projeto de Avaliação Institucional para o ciclo 2015/2017, 
que, foi aprovado pela Comissão e também será encaminhado para aprovação do 
COU no dia sete de abril de dois mil e dezesseis. 2.3. Assuntos gerais: O 
servidor Christiano Julio Pilger de Brito falou sobre a parte do website da 
Avaliação Institucional, pois está desatualizado e precisa ser renovado. 
Concluindo que logo ele irá atualizar o website e mudar o layout da página, 
melhorando o acesso ao link da Avaliação Institucional. Nada mais havendo a 
constar, eu, Luan Thrun, lavrei a presente ata que, depois de apreciada e 
aprovada, segue assinada por todos os participantes.  
 

ATA Nº 02/2016 – REUNIÃO DA CCPA – Comissão Central Permanente de 
Avaliação Institucional 

Aos vinte e quatro dias do mês de junho de dois mil e dezesseis, no campus de 
Cascavel, às oito horas da manhã, reuniram-se os membros das Comissões 
Setoriais, a saber: Nelci Janete dos Santos Nardelli – diretora da Avaliação 
Institucional; Christiano Julio Pilger de Brito e Adriana de Fátima Tavares – 
Representantes da Reitoria; Sandra Regina Fernandes de Albuquerque Alves e 
Alexandre Mendes dos Reis – Representantes do campus de Cascavel; Clério 
Pléin, por videoconferência – Representante do campus de Francisco Beltrão; 
Gustavo Biasoli Alves – Representante do campus de Toledo; Adriana Maria de 
Grandi – Representante do campus de Marechal Cândido Rondon; Davi Félix 
Schreiner e Ana Paula Deves Rufino, por videoconferência – Representantes do 
campus de Marechal Cândido Rondon; Adelir da Rocha Vanin – Representante 
HUOP; Marta Lúcia Alves Assenza – Representante da PROGRAD; Gerson 
Henrique da Silva e Marcilene Aparecida Gomes da Cruz – Representantes da 
PROPLAN; Dilce Maria Simões dos Santos – Representante NRE. Justificaram 
ausência: Janaina Aparecida de Mattos Almeida e Sérgio Luiz Winkert – 
Representantes do campus de Foz do Iguaçu, pois foi feriado na cidade. 1. 
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Expediente: 1.1. Os trabalhos do dia se iniciaram a respeito do Relatório de 
Autoavaliação Institucional que, de momento apenas falta à redação final para ser 
impresso. A servidora e diretora da Avaliação Institucional Nelci Janete dos 
Santos Nardelli complementa que, o Projeto de Avaliação Institucional já está no 
website, pois foi feito em forma de livreto, sendo simples e prático para 
visualização. A docente Adriana Maria de Grandi reforça o pedido para 
atualização do website da CCPA, onde a servidora e diretoria de Avaliação 
Institucional Nelci Janete dos Santos Nardelli diz que o pedido de atualização já 
foi encaminhado e que logo a composição estará atualizada no website. 2. 2.1. A 
Servidora e diretora de Avaliação Institucional faz a apresentação das Comissões 
Setoriais, sendo titular e suplente respectivamente: Christiano Julio Pilger de Brito 
e Adriana de Fátima Tavares – Reitoria; Sandra Regina Fernandes de 
Albuquerque Alves e Carmen Regina Battisti – Cascavel; Janaina de Mattos 
Almeida e Sérgio Luiz Winkert – Foz do Iguaçu; Clério Pléin e Nilsa Maria Guarda 
Canterle – Francisco Beltrão; Davi Félix Schreiner e Ana Paula Deves Rufino – 
Marechal Cândido Rondon; Gustavo Biasoli Alves e Célia Machado Benvenho – 
Toledo; Alex Sandro Martins – HUOP. 2.2. Dando início a eleição do novo 
Presidente da CCPA, a docente Adriana Maria de Grandi e o docente Gustavo 
Biasoli Alves foram eleitos respectivamente como Presidente e Suplente, onde a 
docente Adriana Maria de Grandi ficaria na presidência até dezembro e assim o 
docente Gustavo Biasoli Alves assumiria a presidência da CCPA. Os demais 
participantes da reunião concordaram definindo como Presidente da CCPA 
Adriana Maria de Grandi e como suplente Gustavo Biasoli Alves. 2.3. Assuntos 
Gerais: A servidora Nelci Janete dos Santos Nardelli reforça que as portarias já 
foram encaminhadas a secretaria geral para a inclusão da CCPA como um todo. 
Nada mais havendo a constar, eu, Luan Thrun, lavrei a presente ata que, depois 
de apreciada e aprovada, segue assinada por todos os participantes.  
 

 

ATA Nº 03/2016 – REUNIÃO DA CCPA – Comissão Central Permanente de 
Avaliação Institucional 

Aos cinco dias do mês de outubro de dois mil e dezesseis, na Reitoria, às nove 
horas e trinta minutos da manhã, reuniram-se os membros da Comissão Central 
Permanente de Avaliação Institucional – CCPA, a saber: Adriana Maria de Grandi 
– Presidente da CCPA; Nelci Janete dos Santos Nardelli – Diretora da Avaliação 
Institucional; Christiano Julio Pilger de Brito – Representante da Reitoria; Sandra 
Regina Fernandes de Albuquerque Alves – Representante do campus de 
Cascavel; Janaina Aparecida de Mattos Almeida – Representante do campus de 
Foz do Iguaçu; Clério Pléin e Nilsa Maria Guarda Canterle, por videoconferência – 
Representantes do campus de Francisco Beltrão; Gustavo Biasoli Alves, por 
videoconferência – Representante do campus de Toledo; Jose Edezio da Cunha e 
Ana Paula Deves Rufino, por videoconferência – Representantes do campus de 
Marechal Cândido Rondon. Justificaram ausência: Adelir Vanin da Rocha – 
HUOP; Adriana de Fátima Tavares – Reitoria. 1. Expediente: 1.1. Os trabalhos 
do dia se iniciaram a respeito da reunião da CEA em Curitiba, em que, a Diretora 
de Avaliação Institucional Nelci Janete dos Santos Nardelli participou. Ela disse 
que estão dando continuidade e presença nas reuniões da CEA como no ano de 
dois mil e quinze em que a Docente e ex-diretora de avaliação institucional Ivete 
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Janice de Oliveira Brotto participava. Neste ano de dois mil e dezesseis está 
sendo abordado a prorrogação do Credenciamento e agilização dos Instrumentos 
para Avaliação Institucional. A Diretora de Avaliação Institucional Nelci Janete dos 
Santos Nardelli apresenta o Projeto de Avaliação Institucional que foi feito em 
forma de livreto, um para cada servidor com o nome do servidor ao verso do 
livreto. 2. Ordem do dia: 2.1. Conforme seguia o Edital, é dado o início das 
propostas de alteração da Resolução 129/2011-COU. A primeira pauta é a 
mudança da nomenclatura de CCPA para CPA, sendo, CCPA (Comissão Central 
Permanente de Avaliação Institucional) se torna CPA (Comissão Própria de 
Avaliação Institucional) como está previsto em Lei. Os itens que constam na 
Resolução 129/2011-COU anexados nesta ATA e alterados, foram: Capítulo I da 
Avaliação Institucional - Seção I dos Objetivos, Seção II das Dimensões; Capítulo 
II da Comissão Própria de Avaliação Institucional (CPA) – Seção I da Finalidade, 
Seção II dos Objetivos, Seção III da Composição da CPA, Seção IV das 
Atribuições da CPA, Seção V do Presidente da CPA; Capítulo III das Comissões 
Setoriais – Seção I da Composição, Seção II das Atribuições, Seção III dos 
Coordenadores; Capítulo IV das Reuniões – Seção I da Periocidade; Capítulo V 
das Disposições Gerais. Os artigos foram democraticamente alterados pelos 
representantes de cada campus presentes e mediado pela presidente da CCPA 
Adriana M. de Grandi, havendo votação e concordância dos demais membros da 
Comissão. Será feita a abertura de C.R. para alteração do regulamento da CCPA 
ainda este ano, juntamente com a alteração da nomenclatura “Comissão Central 
Permanente de Avaliação Institucional” para “Comissão Própria de Avaliação 
Institucional”. 2.2. A respeito do Questionário de Avaliação, a Diretora de 
Avaliação Institucional Nelci Janete dos Santos Nardelli disse que, tem algumas 
ideias para elaborar e ir trabalhando com os questionários, tendo um “mapa” de 
como fazer, mas, precisa contar com a ajuda e o apoio de todos os 
representantes de cada campus, pois a demanda de trabalho está alta. A 
proposta é de até novembro estar com os questionários prontos no website da 
CCPA. 2.3. Assuntos Gerais: No decorrer do final deste ano serão feitas as 
devidas atualizações e organização do website da Avaliação Institucional. Nada 
mais havendo a constar, eu, Luan Jimenez Thrun, lavrei a presente Ata que, 
depois de apreciada e aprovada, segue assinada por todos os participantes. 

ATA Nº 04/2016 – REUNIÃO DA CCPA – Comissão Central Permanente de 
Avaliação Institucional 

Aos vinte e um dias do mês de dezembro de dois mil e dezesseis, na reitoria, às 
nove horas da manhã, reuniram-se os membros da Comissão Central 
Permanente de Avaliação Institucional – CCPA, a saber: Adriana Maria de Grandi 
– Presidente da CCPA; Nelci Janete dos Santos Nardelli – Diretora da Avaliação 
Institucional; Christiano Julio Pilger de Brito – Representante da Reitoria; Sandra 
Regina Fernandes de Albuquerque Alves – Representante do campus de 
Cascavel; Janaina Aparecida de Mattos Almeida, por videoconferência – 
Representante do campus de Foz do Iguaçu; Gustavo Biasoli Alves – 
Representante do campus de Toledo; Jose Edezio da Cunha, por 
videoconferência – Representante do campus de Marechal Cândido Rondon; 
Adelir Vanin da Rocha – Representante do HUOP. Justificaram ausência: Adriana 
de Fátima Tavares – Reitoria; Clério Plein – Francisco Beltrão; Marta Lucia Alves 
Assenza – PROGRAD; Dilce Maria Simões dos Santos – NRE. 1. Expediente: 
1.1. Os trabalhos do dia se iniciaram a respeito da última reunião da CEA em que 
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a Diretora de Avaliação Institucional Nelci Janete dos Santos Nardelli participou, 
ela informou que todos os Instrumentos previstos para serem concluídos neste 
ano estavam prontos e que no início de dois mil e dezessete aconteceria a 
primeira reunião, onde, estariam consolidando a Deliberação – 002. A Diretora de 
Avaliação ainda frisa que não foi possível fazer o Seminário no campus de 
Toledo, mas que será marcado no começo do ano letivo de dois mil e dezessete e 
que o foco agora está sendo o PDI e os Questionários. 2. Ordem do dia: 2.1. É 
dado o início da revisão dos questionários, que é um modelo próximo ao que a 
UEL aplica, isso para otimizar ao que o Estado pede. Os questionários foram 
feitos para fácil compreensão, como Universidade e a Avaliação, isso para 
conhecimento da visão institucional, divididos em perguntas direcionadas para 
área docente, agentes universitários e discentes. A servidora e representante do 
campus de Cascavel Sandra Regina Fernandes de Albuquerque Alves comenta 
sobre a participação da comunidade referente aos questionários, que há a 
necessidade de incentiva-la a responder e de buscar, conhecer o papel da 
Avaliação Institucional dentro da Universidade. Os questionários foram revisados 
e aprovados pela comissão, com nenhuma alteração. 2.2. Conforme o acordo 
feito na última reunião da CCPA, a Presidente Adriana Maria de Grandi ficaria no 
cargo até o final do ano, assim, quem irá assumir será o docente e representante 
do campus de Toledo, Gustavo Biasoli Alves a partir de janeiro de dois mil e 
dezessete. 2.3. Assuntos Gerais Nada mais havendo a constar, eu, Luan 
Jimenez Thrun, lavrei a presente Ata que, depois de apreciada e aprovada, segue 
assinada por todos os participantes. 
 
4 REALIZAÇÃO DE FÓRUNS PARA DEBATER A AVALIAÇÃO 
INSTITUCIONAL 

 

Uma das primeiras estratégias de divulgação da AI, foi a realização d 

os fóruns de apresentação dos documentos referentes a Avaliação Institucional e 

promoção de debate para estimular a ampla participação da comunidade 

acadêmica, conforme relato abaixo: 

 

I Fórum de Avaliação Institucional 2016 – Campus de Marechal 
Cândido Rondon: 

 
Ocorreu em 09 de maio de 2016, no auditório do Campus de Marechal 

Cândido Rondon, com a participação do Diretor Geral do campus, a comissão 

setorial do campus, além de Diretores de Centro, Coordenadores de Colegiados e 

Agentes Universitários.  

Após apresentação das legislações que regem o processo avaliativo 

institucional, fez-se uma breve exposição sobre a dinâmica adotada para a 

confecção do relatório do último ciclo avaliativo, bem como, a apresentação do 
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projeto para o novo ciclo e, em seguida, abriu-se espaço para o debate e retirada 

de propostas para os trabalhos das comissões setoriais e da CCPA. 

O docente Davi Félix Schreiner, Diretor Geral do Campus, explicou 

como foi elaborado o relatório do campus, reforçando a necessidade de 

envolvimento e participação de todos os segmentos e, como sugestão, indicou 

que cada Centro insira um de seus coordenadores de área como representantes 

na comissão setorial, otimizando assim as ações administrativas e as demandas 

da comissão que surgem das determinações legais e são definidas, ao longo do 

ano, pela CCPA. 

A docente Clarice Lottermann, Diretora do Centro de Ciências 

Humanas, Educação e Letras falou sobre sua experiência nas comissões 

anteriores e, também, criticou as ações da CCPA no que diz respeito a falta de 

integração entre os relatórios e o Plano de Desenvolvimento Institucional, além de 

determinações que são impostas pelo Governo que, nem sempre, são demandas 

apontadas pelo processo avaliativo. Também sugeriu que não sejam efetuadas 

impressões dos relatórios, especialmente as coloridas e em grande quantidade, 

uma vez que eles estão disponíveis via on line e no último ciclo o volume de 

exemplares foi muito oneroso. A servidora Janete Nardelli, Diretora de Avaliação 

Institucional informou que a impressão de alguns exemplares é necessária para 

facilitar o trabalho dos avaliadores externos e dos peritos que visitam a instituição 

nas ocasiões de avaliação dos cursos, no entanto, enfatiza que a impressão pode 

ser em menor volumes, priorizando a divulgação por meio das ferramentas 

tecnológicas.  

O professor Gustavo Biasoli, Presidente da CCPA relatou sobre suas 

experiências como avaliador do MEC e trouxe algumas sugestões  que 

envolveram basicamente a necessidade da CPA repensar seus métodos de 

coleta e divulgação de dados de maneira a tornar o processo mais atrativo, bem 

como falou também da necessidade do conhecimento do trabalho e dos 

resultados de outras CPA’s da região, de tal forma a criar uma cultura de 

avaliação institucional. 
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II Fórum de Avaliação Institucional 2016 – Campus de Francisco 
Beltrão 
 

O II Fórum de Avaliação Institucional 2016 ocorreu no campus de 

Francisco Beltrão no dia 11 de maio de 2016 (foto). O evento foi organizado em 

dois momentos para atingir um público maior coincidindo com os horários dos 

cursos. Na parte da manhã ocorreu no Auditório II e contou com 

aproximadamente 50 pessoas - discentes e docentes dos cursos de Direito, 

Medicina, Nutrição, Pedagogia e Serviço Social, bem como Agentes 

Universitários, Diretores de Centro e Diretor Geral. À noite o evento ocorreu no 

Auditório Carlos Maes e foi prestigiado por um público de aproximadamente 100 

pessoas - discentes e docentes dos cursos de Administração, Ciências 

Econômicas, Geografia, Pedagogia e Economia Doméstica, Agentes 

Universitários, Diretores de Centro, Diretor Geral, bem como contou com a 

presença do Magnífico Reitor, do Vice-Reitor e do Pró-Reitor de Planejamento. 

Os membros da Comissão Permanente de Avaliação Institucional usaram o 

espaço para reforçar a importância da Avaliação no processo de consolidação da 

universidade, relataram as atividades que foram feitas, apresentaram resultados 

do último relatório, explicaram sobre os processos que seguem para os próximos 
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anos e também tiraram dúvidas sobre as funcionalidades do link da Avaliação 

Institucional disponível na página da UNIOESTE. 

 

 
Foto xx: A comunidade acadêmica prestigia o II Fórum de Avaliação Institucional 
no auditório Carlos Maes, Campus de Francisco Beltrão. 
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  III Fórum de Avaliação Institucional 2016 – Campus de Foz do Iguaçu 

 
Ocorreu em 25 de maio de 2016, no período da tarde no PTI e no 

período da noite no auditório do campus de Foz do Iguaçu. No período da tarde o 

maior público foi de servidores, docentes e acadêmicos dos cursos vinculados ao 

Centro de Engenharia e Ciências Exatas, com a presença do Diretor do Centro. 

No período da noite contamos com um público de, aproximadamente, cem 

pessoas, a grande maioria acadêmicos do curso de Pedagogia, além da equipe 

administrativa, coordenadores de cursos e a presença do Diretor Geral do 

campus que fez a abertura do evento. 
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IV Fórum de Avaliação Institucional 2016 – Hospital Universitário do 
Oeste do Paraná - HUOP 

Ocorreu em 10 de junho de 2016, no período da manhã, contando com 

a presença dos membros da comissão setorial, servidores representantes de 

cada setor e Assessores da Direção Geral e Administrativa do hospital. Na 

ocasião foram levantadas diversas sugestões, dentre elas, a importância em 

desvincular o número do CPF dos servidores para o preenchimento do 

questionário, posto que muitos servidores deixam de participar por não confiarem 

no sigilo de suas respostas... também foi cobrada a participação mais efetiva de 

setores “chaves” na comissão setorial, como os recursos humanos, por exemplo. 

O Presidente da CCPA explicou que o convite é estendido a todos e a resolução 

permite a participação de todos os segmentos, sendo que todos que desejem 

participar da comissão setorial podem e devem se manifestar... 

 

V Fórum de Avaliação Institucional 2016 – Reitoria 
Ocorreu em 08 de julho de 2016, no período da manhã, contando com 

a presença da comissão setorial da Reitoria, do Pró-Reitor de Planejamento e da 

presidência da CCPA, eleita para o ano de 2016, professora Adriana Grandi. Na 

ocasião também foram levantados questionamentos sobre a importância em 

reduzir o número de questões e facilitar o acesso aos questionários, bem como, 

garantir o sigilo das respostas adotando, por exemplo, uma forma de 

código/senha, sem necessidade de vincular ao CPF dos participantes... 
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VI Fórum de Avaliação Institucional 2016 – Campus de Cascavel 
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5 DESENVOLVIMENTO DAS ATIVIDADES DA AVALIAÇÃO INSTITUCIONAL 
EM TOLEDO-PR 
 

A Comissão Setorial do campus de Toledo está constituída por portaria e se 

reuniu algumas vezes durante o ano de 2016 para dar início aos trabalhos, 

chegando a montar um cronograma para a realização dos seminários e demais 

tarefas. 

Contudo, em razão do período de greve e da retomada tardia das atividades, o 

Seminário não pode ser realizado até o presente momento, mas o mesmo 

encontra-se previsto no escopo de trabalho da Comissão. 

Foram distribuídos os livros com o planejamento das atividades da Avaliação 

Institucional em todos os setores do campus e oportunamente será feita a 

discussão deles. 

 

6 PARTICIPAÇÃO NAS ATIVIDADES DA COMISSÃO ESTADUAL DE 
AVALIAÇÃO – CEA, AVALIAÇÕES DO INEP e OUTRAS ATIVIDADES. 
 

Como representantes da Unioeste na Comissão Estadual de Avaliação – 

CEA, que é vinculada à Secretaria de Estado da Ciência e Tecnologia-SETI, o 

professor Gustavo Biasoli Alves e a Diretora de Avaliação Institucional, Janete 

Nardelli participaram de uma reunião em Curitiba, no dia 06 de fevereiro de 2017, 

onde foi apresentado e discutido o instrumento que balizará as avaliações de 

curso no Estado do Paraná. 

Tal instrumento foi analisado em sua filosofia e em sua forma, estando em 

fase final de elaboração pela CEA para posterior discussão com o Secretário, 

visando a dar subsídio aos processos de avaliação das Instituições Estaduais de 

Ensino Superior paranaenses. O processo de elaboração do instrumento e da 

filosofia de avaliação do ensino superior paranaense terá seguimento através de 

uma série de reuniões e seminários ao longo do ano de 2017. 

O professor Gustavo, que é avaliador do INEP, também tem participado de 

avaliações institucionais pelo referido instituto, e cabe destacar que a Unioeste 

está empenhada em também ser um centro de reflexão sobre a Avaliação 

Institucional, o que momentaneamente se desdobra na pesquisa de doutoramento 

de sua Diretora de Avaliação Institucional e numa pesquisa de Mestrado orientada 

pelo professor Gustavo que envolve uma servidora desta IES. 
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O acima exposto denota como a instituição vem pensando e 

desenvolvendo as atividades da Avaliação Institucional, os desenvolvimentos 

ocorridos e também os percalços e problemas encontrados, de tal forma a ser 

instrumento fiel para o acompanhamento do processo. 

 

Gustavo Biasoli Alves 

Presidente CCPA 


